

Autoritarismo militar y segregacionismo étnico. Un paneo sobre la historia política de la Unión de Myanmar.

Rentero, Vera y Rentero, Vera.

Cita:

Rentero, Vera y Rentero, Vera (Noviembre, 2022). *Autoritarismo militar y segregacionismo étnico. Un paneo sobre la historia política de la Unión de Myanmar. Segundo Congreso Internacional de Ciencias Humanas "Actualidad de lo clásico y saberes en disputa de cara a la sociedad digital". Escuela de Humanidades, Universidad Nacional de San Martín, San Martín.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/vera.rentero/2>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/pWgp/0gW>



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons.
Para ver una copia de esta licencia, visite
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es>.

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

Autoritarismo militar y segregacionismo étnico. Un paneo sobre la historia política de la Unión de Myanmar. (S.XX-XXI)

Vera Rentero.

UNSAM-EHU

verarentero@hotmail.com

Resumen

La Unión de Myanmar (también conocida como Birmania) es un país que, luego de su independencia en 1948, ha tenido una tumultuosa vida política marcada por dictaduras militares desde 1962 hasta el día de hoy, con un breve período democrático desde 2010 hasta 2021.

El último golpe ha suscitado oleadas de protestas a nivel nacional englobadas bajo el “Movimiento de Desobediencia Civil”. Este movimiento evidencia el desgaste de la población después de casi cinco décadas de poderío militar encabezado por el *Tatmadaw*.

El objetivo de la presente ponencia es comentar y analizar la historia reciente de la Unión para exponer cómo el *Tatmadaw* se impuso. Abordaremos los distintos accionares que los militares han hecho contra su población, específicamente contra la etnia Rohingya, y nos detendremos en su particular estatus social, pues han sido históricamente eximidos de la ciudadanía.

Para esto realizaremos un recorrido cronológico desde la época previa a la independencia del país hasta su historia más reciente. Nos detendremos específicamente en: la organización gubernamental luego de la independencia, la conformación del poder militar, la segregación étnica ocurrida bajo la égida de este gobierno, y las distintas oposiciones que surgen en su contra.

Palabras clave: Militarismo; Segregación; Violencia; Rohingya; Etnicidad.

Ponencia (versión sintética)

La historia reciente de Myanmar, no puede entenderse sin comprender el contexto internacional en el que se da su independencia. Y la situación étnico-política que ha atravesado al país en sus años más recientes, según autores como Ronan Lee, tiene sus orígenes en la última dinastía birmana, la dinastía Konbaung, específicamente en sus luchas contra el régimen colonial inglés (2021, pp. 21-24). Esta situación suscitó en múltiples desplazamientos y reconfiguraciones sociales en la población, específicamente de la etnia Rohingya.

Analizaremos la historia de la Unión en base a distintos reportes tanto de divulgación histórica general, y a distintos trabajos que denuncian el autoritarismo del régimen y la violencia que este ha ejercido desde su asunción en 1962.

Las dinastías, su absorción de Arakan y la conquista inglesa.

La historia del segundo milenio birmano se halla atravesada por distintas dinastías. De estas dinastías destacaremos a los reyes; Anawratha (1044-1077), del Reino Pagan; Bayinnaung (1516-1581); y Alaungpaya. Estos tres reyes actualmente son conmemorados en una estatua de Naypyidaw, capital del país desde el 2005 construida por los militares. El simbolismo histórico entre estos tres reyes y el *Tatmadaw*, es claro, y según autores como Wai Moe, es una manera de justificar la violencia étnica y la continuidad histórica del régimen (2011).

La dinastía fundada por Alaungpaya sería la que conquistaría en 1784 al vecino de Arakan, reino musulmán de la bahía de Bengala donde habitaban los Rohingya, el cual llegó a tener una entidad política, el reino de Mrauk-U (2021, p.41).

Esta dinastía posteriormente se vería enfrentada al progresivo avance colonial inglés en la zona, deviniendo en la Primera Guerra Anglo-birmana en 1824, en la cual la dinastía perdería Arakan. Esta fecha resulta importante pues la ley de ciudadanía promulgada por el *Tatmadaw* en 1982,

Autoritarismo militar y segregacionismo étnico. Un paneo sobre la historia política de la Unión de Myanmar. (S.XX-XXI)

Vera Rentero.
UNSAM-EHU
verarentero@hotmail.com

pactó que la ciudadanía completa se otorgaría a los descendientes de habitantes de Birmania antes de 1823.

La dinastía Konbaung sería finalmente desmantelada en la Tercera Guerra Anglo-birmana en 1885, y Birmania pasaría a ser colonia inglesa. Ronan Lee comenta como en el período colonial, múltiples poblaciones hindúes se instalaron en los territorios birmanos y estas poblaciones fueron más favorecidas que las de origen surasiático, lo que generaría un desencuentro étnico-clasista entre los habitantes.

Invasión Japonesa e Independencia.

Poco antes de la Segunda Guerra Mundial, se forja un movimiento independentista, en un principio apoyado por la invasión japonesa, y liderado por Aung San. Durante este período podemos apreciar cómo estos movimientos independentistas en su mayoría están conformados por la etnia Bamar, mientras que los grupos étnicos como los Karen, los Kachin, y también los Rohingya, sirvieron del lado aliado.

En 1947 ocurre la Conferencia de Panglong, la cual es percibida como uno de los bastiones de la unión étnica en Birmania. Sin embargo, autores como Steinberg, recalcan como en esta conferencia únicamente se envían representantes de los grupos Shan, Kachin y Chin, excluyendo a los Karen, los Karenni, los Mon, los Rakhine y a los Rohingya (2010, pp.56-58). Esta conferencia se caracterizó por la pretensión de llegar a un acuerdo federal con autonomía gubernamental de las etnias. Estas pretensiones no serían concretadas pues el 19 de julio del mismo año, Aung San sería asesinado.

Birmania finalmente se independizó el 4 de enero de 1948 bajo el liderazgo de U Nu. La primera década del país independiente estaría marcada por conflictividad étnica debido a ejércitos como el Ejército de Liberación Nacional Karen (KNLA), grupo armado que desde 1949 se encuentra en conflicto con el ejército birmano, abriendo así la guerra civil en curso más larga del planeta. En esta época también se fundaría el Tatmadaw. En 1958, U Nu invita al general Ne Win, a formar un gobierno interino que duraría hasta 1960. Este gobierno estableció elecciones donde U Nu salió victorioso. Sin embargo, en 1962, Ne Win inauguró el primer período dictatorial birmano.

Durante el período independentista el status de los Rohingya es objeto de debate, pues a pesar de que hubo candidatos Rohingya en elecciones y la etnia fue reconocida por U Nu, existen declaraciones como la de Steinberg que estipulan que durante estos años ellos nunca fueron reconocidos como ciudadanos (2010, p.108). Otras declaraciones como la de Ronan Lee, sustentadas en preguntas a refugiados, exhiben la existencia de documentación que validaba la ciudadanía de los Rohingya en ese período (2021; pp.59, 137).

Socialismo, Levantamiento 8888 y Revolución Azafrán.

El “Camino birmano al socialismo” de Ne Win marcaría una época de hermetismo internacional. Este régimen contribuyó a un aumento visible en la línea de pobreza de la población, una inminente censura, y sobre todo una disminución enorme de las organizaciones civiles de los grupos étnicos.

Autoritarismo militar y segregacionismo étnico. Un paneo sobre la historia política de la Unión de Myanmar. (S.XX-XXI)

Vera Rentero.

UNSAM-EHU

verarentero@hotmail.com

La oposición a este régimen no solo se matiza en las diferentes insurgencias étnicas, sino en la comunidad internacional. Pues desde 1961 hasta 1971, el birmano U Thant ejerce como secretario general de Naciones Unidas, y es fuerte crítico del régimen militar de su país.

Bajo esta dictadura ocurrieron éxodos Karen y Kachin a campos de refugiados en Tailandia además de que fue efectuada la “Operación Nagamin” en 1978. Esta operación implicó desplazar a más de 200.000 Rohingyas a Bangladesh, a los cuales el Tatmadaw consideraba “inmigrantes ilegales”, declaración que moldearía la visión gubernamental respecto de este grupo a largo plazo. Estos refugiados fueron repatriados no mucho después.

La ley de 1982 también contribuyó a quitarles derechos a los Rohingya, negando la ley establecida en 1948. Activistas Rohingya se han valido de las declaraciones de un navegante inglés, Francis Buchanan, dónde este menciona la presencia del grupo “Rooinga” como nativo de la zona del actual Rakhine a fines del siglo XVIII, antes de la fecha pautada por la ley (Lee, 2021, p.40).

En 1988, debido a una inminente crisis económica, ocurrió el Levantamiento 8888. El levantamiento duró seis meses e involucró a más de 2 millones de individuos protestando. Este suceso permitió el auge de Aung San Suu Kyi (hija de Aung San) y de La Liga Nacional Para la Democracia (NLD).

La junta militar encabezada por Saw Maung sofocó las protestas, y llamó a elecciones para 1990 en las que Suu Kyi salió victoriosa, sin embargo, estos resultados no fueron reconocidos. Tras esto, se abandonaron las ideas socialistas, se cambiaría el nombre de Birmania a “Myanmar”, y la junta continuaría suprimiendo la libertad de prensa, arrestando a prisioneros políticos, y contribuyendo al empobrecimiento poblacional.

En 2007 la legitimidad del régimen vuelve a ser desafiada bajo la Revolución Azafrán, liderada por monjes budistas, nuevamente protestando por la pobreza endémica y las subidas de los precios del petróleo.

Transición democrática y regreso militar en 2021

Tras la Revolución y la catástrofe del Ciclón Nagris la junta decide realizar una transición democrática. Por lo tanto, se decide reformar la constitución. Sin embargo, este proceso no contó con observaciones internacionales, y le otorgó el 25% de asientos de la cámara baja a miembros del Tatmadaw, además de asignarles el control de tres ministerios. (2008, p.10).

En 2010, con la liberación de Suu Kyi, se inauguró la primera década de gobierno civil en Myanmar desde 1962. Sin embargo, en 2012 el conflicto étnico volvería a resurgir, tanto en los estados Kachin como en Rakhine, lugar de mayor población Rohingya, ambos intervenidos por el Tatmadaw.

Esta violencia devino en una exclusión de los Rohingya en las elecciones de 2015, dónde ellos mismos reconocen haber sido “despojados de sus derechos de voto” los cuales buscan recuperar (2021, p.159). Esta violencia estatal fue el punto de quiebre para la imagen de Suu Kyi, ganadora de las elecciones de 2015, quien, según organismos como la BBC, pasaría a ser una “líder caída en desgracia” (2019). Pues luego de esta violencia, en 2017 ocurrió el mayor éxodo en la historia

Autoritarismo militar y segregacionismo étnico. Un paneo sobre la historia política de la Unión de Myanmar. (S.XX-XXI)

Vera Rentero.

UNSAM-EHU

verarentero@hotmail.com

de los Rohingya, dónde más de un millón de ellos procedieron a refugiarse en el campo de Kutupalong en Cox's Bazar, Bangladesh, el campo de refugiados más grande del mundo. El desplazamiento contribuyó a que el gobierno de Myanmar fuera acusado de “genocida” y de realizar una “limpieza étnica” (LeMoyne, 2018).

En febrero de 2021, sin embargo, el Tatmadaw volvería a hacer un golpe de estado. Esto ha devenido en protestas a escala nacional, las cuales están englobadas bajo el “Movimiento de Desobediencia Civil”. Según expertos en la situación del país como Carlos Sardiña Galache, la violencia es tan indiscriminada, los Bamar están “solidarizándose con las minorías étnicas”, entre ellos los Rohingya (2021).

Conclusiones

Myanmar es un caso ejemplificador de cómo una cultura política con poca cabida a la pluralidad de voces y grupos étnicos puede instalarse y no ceder en absoluto ni un porcentaje de su poder. A pesar de los horizontes alentadores de la unión ciudadana bajo el Movimiento de Desobediencia Civil, décadas de dominio militar han marcado la cultura política de este país, lo que explica ampliamente la facilidad del Tatmadaw para tomar el poder y otorgarse a sí mismo la capacidad de preservar el “orden” de la nación.

Bibliografía:

- BBC News Mundo (diciembre 10, 2019, actualizado en febrero 1, 2021) “Aung San Suu Kyi: la nobel de la Paz y heroína caída en desgracia que ahora enfrenta un golpe de Estado” <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-50728720> Consultado por última vez el 10/19/2022
- “Constitution of the Republic of the Union of Myanmar” (2008), Ministry of Information, Burmalibrary.org https://www.burmalibrary.org/docs5/Myanmar_Constitution-2008-en.pdf
- Lee, Ronan, (2021) “Myanmar’s Rohingya Genocide: Identity, History and Hate Speech”, Londres, I.B Tauris.
- LeMoyne (mayo 6, 2018) “‘No other conclusion,’ ethnic cleansing of Rohingyas in Myanmar continues – senior UN rights official”
- Moe, Wai (noviembre 10, 2011) “The Ethnic Issue: Following in the Footsteps of Kings”, Irrawaddy, https://www2.irrawaddy.com/article.php?art_id=22430 Consultado por última vez el 10/19/2022.
- Sardiña Galache, Carlos (abril 18, 2021) “¿Un nuevo Myanmar?: “La creación de una Democracia Federal sigue siendo una posibilidad lejana” Sinpermiso.info <https://www.sinpermiso.info/textos/un-nuevo-myanmar-la-creacion-de-una-democracia-federal-sigue-siendo-una-posibilidad-lejana> Consultado por última vez el 10/19/2022.
- Steinberg, I. David, (2010) “Burma/Myanmar What everyone needs to know”, Nueva York, Oxford University Press.